

DATA
SWEAT

遊技産業健全化推進機構ニュース

9

SEPTEMBER 2021



**またしても緊急事態宣言下の営業
2021年度第1四半期の検査結果報告 機構検査部**

機構の動き

7月度<2021年7月1日～7月31日>

遊技機等への立入検査関係

7月度 立入検査店舗数24店舗
(遊技機検査24店舗、計数機検査0店舗)
7月末日 誓約書提出店舗数8762店舗(対前月比▲20)

依存防止対策調査の関係

7月度 依存防止対策調査実施店舗数334店舗
7月末日 承諾書提出店舗数8544店舗(対前月比▲20)

会議開催関係

7月7日(水)に定例理事会を開催した。
第1四半期の遊技機検査、計数機検査の結果、並びに検定・認定関係の調査結果について協議検討を行った。あわせて第1四半期の依存防止対策調査の結果についても意見交換を行った。

CONTENTS

9 September
2021

またしても緊急事態宣言下の営業	1
2021年度第1四半期の検査結果報告 機構検査部	2
ホールでの事故について 三堀 清	5
店長に求められる知識「労務管理」	8
銀世界の裏149「コロナの隙に」	11



表紙のはなし

高知県梼原町 津野山神楽 (つのやまかぐら)

毎年9月の高知城「お城まつり」で上演され、人気を呼んでいるのが、津野山神楽の舞だ。五穀豊穣を感謝する「土佐の秋の風物詩」として、10月末に地元で奉納される古式神楽が、一足先に高知市のお城まつりで一部が披露される。

奥四万十地方に位置する地元の梼原町では、18節(演目)が8時間かけて舞われる長い神楽で、「天の岩戸」「悪魔祓い」「大蛮」と神話世界が繰り広げられる。

表紙写真は、般若の面を付けた神が剣を探す「山探し」。頭や剣を激しく振るダイナミックな舞に、観客から自然と拍手が沸き上がってくる。国の重要無形民俗文化財。今年のお城まつりは、残念ながらコロナ蔓延防止のため、中止が決定した。

またしても緊急事態宣言下の営業

新型コロナウイルスはデルタ変異株の上陸によって感染者が急増、この夏は東京都をはじめ多くの都府県に緊急事態宣言が発令された。4度目の宣言となつた都内の老舗ホール企業に対策を聞いた。

広告宣伝の自粛と 感染防止対策の徹底

オザキエンタープライズ(本社・

東京都国分寺市、尾崎亮社長)は

1971年に設立されたホール企業で、現在、国分寺市など都下の4市に「オゼック」の屋号で5店舗

を展開している。グループ企業6社により介護・訪問看護、コインランドリー、不動産事業などを展

開するオザキホールディングスの中核企業で、半世紀にわたって地域密着営業を続けてきた。

統括店長を務める井口将宏氏は

「東京は7月12日から緊急事態宣言

都には今年1~3月に第2次、4~6月に第3次の緊急事態宣言が発令されたが、その間も来店客数は、宣言前とそれほど変わらなかつたというのだ。

都には今年1~3月に第2次、4~6月に第3次の緊急事態宣言が発令されたが、その間も来店客数は、宣言前とそれほど変わらなかつたというのだ。

コロナ禍のなかでも 前向きに考えたい

意識しているのは「徹底した感染防止対策の取組みの姿勢をいかに伝えるか」ということだ。

「そのためには設備はもとより、スタッフの所作も重要。たとえばお客様が遊技を終えた台があれば、直ちに除菌・清掃する。それも丁寧に行うよう、徹底しています」と

井口統括店長。

コロナ禍だから集客は難しいとあきらめるのではなく、コロナ禍のなかでどのように顧客に寄り添つていけばいいのかと前向きな姿勢で臨みたいと強調する。

井口統括店長は「五輪開催中はさすがに稼働が落ちました」と振り返りながら、「どんなときでも、当社のホールがあつて良かつたと思つていただける店づくりを考える。この基本姿勢を今後も追求していきたいと思います」ときつぱり語つていた。



オゼック国分寺。
オザキセンタープライズの本社に併設されている



「命が輝き温もりを感じられる「わ」の空間を提供する」
の経営理念に則った仕事をする従業員



パチンコ172台、パチスロ136台には光触媒による
コーティングを施している



▲トイレでは全国遊技場青年部連合会が制作した
ホールの換気実証映像を常時再生。換気にも十分注意している



感染防止対策を
ホール周辺の各所に掲示してPR



井口統括店長

旧規則の検定切れ遊技機等の速やかな撤去を！

機構検査部が2021年度第1四半期(4月～6月)に行なった立入検査活動の結果報告をお知らせする。

別表の通り、2021年の4月から6月までの3か月間に機構検査部としては、19県

の277店舗（うち計数機検査は26店舗）にお伺いし、ぱちんこ遊技機920台、回胴式遊技機1010台の合計1930台の遊技機を検査させて頂いた。計数機の検査台数は玉計数機24台、メダル計数機2台の合計26台であった。

本年度第1四半期の立入検査においても結果として立入拒否は無く、ホール側の受け入れ対応等も悪くないものであつた。

今後も当機構が実施する諸

施策に対しても理解と協力をお願いしたい。

ガイドライン等にそつて適切に行動したいと考えている。

PCR検査等も実施している。今までのPCR検査、抗体検査は全員が陰性であった。さ

なお、本年度第1四半期の結果としては、昨年同期の立入検査店舗数からすると約9%増となつたものの、一昨年の同期比では約61%減であり、

また、何度もお知らせしている通り、当機構としては新型コロナウイルス感染症対策として可能な限りの取組みを行つてている。

当機構の検査員は、検査・調査を実施する当日の検温を含めた体調管理はもちろん、移動中のマスク着用、手洗いやうがい、そして検査中もマスクや手袋等を着用してホール内で作業を実施させて頂いている。さらに、検査員を含めた当機構の職員全員は、必

要に応じて、新型コロナウイルス感染症への抗体検査、

本年度目標店舗数1500から換算すると、残念ながら四半期の達成率は約74%であつた。この主要な要因は9都道府県に対して4月23日に発令された緊急事態宣言に伴い遊技機検査などを一部中止したこと等によるものである。

今後とも当機構検査部は、

PCR検査等も実施している。今までのPCR検査、抗体検査は全員が陰性であった。さ

らに、今後は可能な限り役職員のワクチン接種もすすめていきたいと考えている。

これら当機構が実施する新型コロナウイルス感染症対策についてご理解を頂くとともに、遊技機及び計数機の検査、また、依存防止対策調査へのご協力を願いしたい。

検査の結果については、第1四半期の検査においても遊

2



機構検査部

検査ホール数及び検査台数 (2021年4月1日～6月30日)

NO	都府県方面名	検査ホール数			検査台数				合計	
		遊技機		計	遊技機		計数機			
		遊技機	計数機		ぱちんこ	回胴式	玉	メダル		
1	青森県	9		9	36	36			72	
2	岩手県	10	8	18	42	36	8		86	
3	宮城県	11	9	20	38	48	8	1	95	
4	秋田県	9		9	34	34			68	
5	山形県	9		9	32	40			72	
6	福島県	9		9	36	36			72	
7	栃木県	11		11	44	42			86	
8	群馬県	6		6	20	20			40	
9	埼玉県	20		20	70	72			142	
10	千葉県	31		31	106	132			238	
11	神奈川県	40		40	150	152			302	
12	富山県	9		9	36	36			72	
13	石川県	9		9	36	36			72	
14	福井県	10		10	42	36			78	
15	岐阜県	13		13	44	54			98	
16	愛知県	17	9	26	60	76	8	1	145	
17	徳島県	10		10	32	48			80	
18	香川県	9		9	30	36			66	
19	高知県	9		9	32	40			72	
合 計		251	26	277	920	1,010	24	2	1,956	

技機検査で異常な事案が確認されて いる。

なお、計数機検査においては、近年、異常事案がかなり減少しており、本年度第1四半期も同様の傾向となつてゐる。ホールにおいてはこの傾向が続くよう、メンテナンスや点検等をお願いしたい。

次に機構に対し誓約書を提出しているパチンコホールは、6月末時点で8782店舗であった。本年3月末時点においては誓約書提出ホールが8944店舗あつたことから、この3か月間に162店舗が減少したことになる。

また、既に廃業されているにも関わらず、機構宛に連絡の無い店舗は誓約書提出店舗としてカウントされていることから、実際に営業されている店舗数は、その廃業店舗数分を割り引く必要があることを付け加える。

前回もお願ひしたが、認定通知書などの確認作業については、多くのホールの現場においてご協力頂いたことについては感謝したいと思つていい。しかしながら、今回の調査結果については少し残念な結果であつたと言わざるをえ
ない。

通知書等が確認できた。しかし、残り約17%では一部の遊技機の認定通知書等が確認できず、さらに認定シール等の貼付も確認されなかつたことなどから、残念ながら異常事案として取り扱つたケースも複数件あつた。

次に昨年10月から開始した遊技機の検定通知書・認定通知書の確認調査についての本年度第1四半期の概況をお知らせする。

2021年度第1四半期検査結果報告

なぜなら昨年10月から本年3月までの結果として、約90%のホールで問題無く通知書類が確認できているからであり、今回の数値は下がっているのである。さらに検定切れと思われた事案も複数件確認されている。「うつかりミス」のためかと思われる事案も複数件確認され、旧規則の検定切れ遊技機等の速やかな撤去・入れ替え等をお願いしたい。

検査でお伝えすることを

次に実際に遊技機検査を行なった結果についてその概略をお知らせする。

今回は緊急事態宣言発令に伴い検査店舗数等がかなり少なかつたことも重なり、確認された異常事案件数は、遊技機検査で1件のみであった。

なぜなら昨年10月から本年3月までの結果として、約90%のホールで問題無く通知書類が確認できているからであり、今回の数値は下がっているのである。さらに検定切れと思われた事案も複数件確認され、旧規則の検定切れ遊技機等の速やかな撤去・入れ替え等をお願いしたい。

遊技機の検定通知書・認定通知書の確認状況について (2021年4月1日~6月30日)

NO	都府県方面名	調査ホール数	調査台数	
			ぱちんこ	回胴式
1	青森県	9	36	36
2	岩手県	10	42	36
3	宮城県	11	38	48
4	秋田県	9	34	34
5	山形県	9	32	40
6	福島県	9	36	36
7	栃木県	11	44	42
8	群馬県	6	20	20
9	埼玉県	20	70	72
10	千葉県	31	106	132
11	神奈川県	40	150	152
12	富山県	9	36	36
13	石川県	9	36	36
14	福井県	10	42	36
15	岐阜県	13	44	54
16	愛知県	17	60	76
17	徳島県	10	32	48
18	香川県	9	30	36
19	高知県	9	32	40
合 計		251	920	1,010

◀ハリウッド七光台店の駐車場



接種会場となつた隣接するライフワンホームクリニックでは1日50人の接種を予定しているが、駐車場が6台分しかないので、同店に有償での協力を要請してきたもの。成通では期間中、必要な台数分を無償提供することを決定した。

成通が七光台店の店舗駐車場を無償提供

全国に「ハリウッド」の屋号でパチンコホールを展開する成通グループ(本社・岡山県岡山市、千原行喜代表)は7月19日、新型コロナウィルスのワクチン接種者用に「ハリウッド七光台店」(千葉県野田市)の駐車場を無償提供していることを発表した。

石川県遊協と金沢支部社会貢献大賞を受賞
パチンコ・パチスロ社会貢献機構(宮田亮平代表理事)は7月2日、都内で第16回社会貢献大賞表彰式と2021年度助成金贈呈式を開催。社会貢献大賞を石川県遊協業協同組合(浅野哲洋理事長)ならびに同県遊協金沢支部(山口秀一支部長)の「医療用防護服およびオゾン紫外線除菌機器の寄贈」事業が受賞した。同県内の繊維メーカーと連携し、防護服を作成。県内医療機関に県遊協が4000着、この活動に賛同した金沢支部が支部予算で1000着を寄贈したほか、オゾン紫外線除菌機器を贈った。

一般社団法人パチンコ・パチスロ社会貢献機構 第16回社会貢献大賞表彰式・2021年度 助成金贈呈式



宮田代表理事(右から2人目)を挟んで浅野理事長(左)と山口支部長(右)
(写真は遊技通信社提供)

事故に付いて

最近、遊技客がホール業者に対してパチンコホールで発生した事故により被った損害の賠償を請求してくる事案の相談が多い。

ホールでの事故によりホール業者が客に対しても損害賠償責任を負う法的根拠としては、以下の三つが想定される。一つ目は、使用者責任である（民法715条）。

これは、従業員（使用者）等の故意・過失に基づく不法行為により発生した損害につき、雇主（使用者）が賠償責任を負うというものである。例えばスタッフの暴行や過失行為により客に傷害

が発生した場合等であり、使用者が責任を負うことは寧ろ当然だから、今回の検討対象からは除外する。

二つ目は、土地工作物責任である（民法717条1項）。

これは、土地上に人工的に設置された工作物（建物の他、地盤・舗装面、塀、看板や広告等がこれに含まれる）が通常備えるべき安全性を欠くことにより発生した損害につき、一次的に占有者が

ベントの主催者等は、客等の生命、身体及び財産の安全確保に務めるべき義務を負い、この義務を尽くさなかったことにより客等に発生した損害につき、賠償責任を負うというものである。ホール業者の場合、見込み客の段階からプレイ終了後営業所を退出するまでの間の客に対して、遊技契約に付随して、安全に配慮すべき義務を負うのである。

2 駐車場の陥没等

駐車場を走行中の自動車のタイヤが舗装の陥没部分に落ち、車体が損傷したとして損害賠償を請求してきた事例

これは、店舗等の施設の開設者やイ
カは、過失に基づく不法行為により発生した損害につき、使用者（使用者）が賠償責任を負うというものである。

三つ目は、安全配慮義務違反に基づく責任である（民法415条）。

これは、従業員（使用者）等の故意・



三堀 清

みほり きよし

昭和32年 神奈川県生まれ

早稲田大学法学部卒

司法修習終了後

昭和63年 弁護士登録（第二東京弁護士会）し、大手企業の法律問題を扱う法律事務所勤務を経て

平成8年 早稲田大学大学院修士課程終了

平成9年 三堀法律事務所開設

現在、パチンコホールを始め企業関連の民事事件を手がける

この事例でホテル業者が責任を負う法的根拠は、先述の土地工作物責任と安全配慮義務である。

先ず、土地工作物責任に関しては、駐車場付きの建物のテナントや整備済みの駐車場の賃借人であれば土地工作物の占有者に留まるが、自己所有地や借り地上に自ら駐車場設備を整えた場合は所有者になる。

ここに陥没等が発生した場合、占有者であれば、注意喚起の表示等をしておけば損害発生防止に必要な注意も、また、安全配慮義務も同時に尽くしたことになる。にもかかわらず転落事故等が発生した場合には、所有者が損害賠償責任を負うことになる。

しかしながら、設置・保存の瑕疵とは通常備えるべき安全性を欠くことをいうから、陥没等があつても、車高を低く改造したりエアロペーツを後付けしたりして最低地上高が減少した自動車は破損してしまうが、普通の自動車は支障なく通行できるような場合は、土地工作物の瑕疵はないということになる。となると、占有者又は所有者のいずれの立場でも損害賠償責任を負わないことになる。

これに対し、普通の自動車の通行に支障がある場合は、占有者であれば、

先述の注意喚起の表示等をすれば損害発生防止に必要な注意を尽くしたことになり免責されるが、所有者であれば、転落・脱輪防止のため、敷鉄板や仮設柵等の設置等の対策をとつていなければ、損害賠償責任を免れないことになる。

3 ホール内での転倒事故

ホールの床の段差に躊躇して転倒してけがをしたとして損害賠償を請求してきた事例もある。

や開口部は土地工作物の瑕疵ということになる。しかし、転落の危険があるような場合は別として、通常の歩行に支障がない床の段差を瑕疵と認定した裁判例は殆どない。段差の存在が瑕疵であるとすると、床には一切の高低差が許されず、階段の設置も認められなくなってしまうから当然である。

しかし、ホール業者は、床の段差が土地工作物の瑕疵ではないとしても、安全配慮義務の一環として客が転倒等しないように配慮する義務までも免れるものではない。

そしてこの義務の内容として、客の注意喚起をするための表示や段差部分

の色分け塗装等の対策が必要となる。これを怠つて客が転倒事故を起こした場合には、安全配慮義務違反として損害賠償義務を負うことになる。

4 安全配慮義務が問題になつた他の事例

安全配慮義務に関しては、濡れた床で滑つて転倒して足を骨折した事例、新型コロナウイルス感染症対策で設置された飛沫防止用の透明アクリル製台間ボードの上部角に顔面をぶつけて裂傷を負つた事例がある。

床の水濡れに関しては、安全配慮義務の内容として、雨天・積雪時にはエントランスに吸水性の玄関マットを敷く、傘立てや傘袋を用意する、スタッフがモップを携えてホール内を巡回して水濡れを順次拭き取る等の対策をとることが挙げられる。これらを励行しても、床の水濡れを完全にはなくせないが、これらを怠れば義務を尽くして転倒事故が発生すると義務違反として損害賠償責任を負うことになる。

次の飛沫防止用の台間ボードに関しては、微妙な問題がある。何故なら、台間ボードは新型コロナウイルスの感

ホールでの事故について

染症拡大予防という、まさに別の観点からの安全配慮義務に基づいて設置されたものだからである（パチンコ・パチ

スロ産業21世紀会「パチンコ・パチスロ店営業における新型コロナウイルス感染症の拡大予防ガイドライン」4、(1)

①参照）。

この点については、注意喚起表示として透明な台間ボードを着色したり、シールを貼つたりすればよいという見解もあり得る。

最近、

遊技客がホール業者に対してパチンコホールで発生した事故により被った損害の賠償を請求してくる事案の相談が多い。

わずかな注意を怠つて自損・自傷事故を起こした客がホール業者に対し損害賠償を請求したものである。ホールでの事故の多くは、客の落ち度が主な原因となっていることも事実なのである。このような損害賠償請求は、仮にホール業者の責任が認められたとしても、客の落ち度に応じ、過失相殺によって賠償額が減額されることになつている（民法418条、722条）。

すなわち、台間ボードへの注意喚起表示は法律上不可能なのであるから、これをしなくとも安全配慮義務違反とはならないことになる。

5 過失相殺

ところで今回の事例は、わずかな注意を怠つて自損・自傷事故を起こした客がホール業者に対して損害賠償を請求したものである。ホールでの事故の多くは、客の落ち度が主な原因となつていることも事実なのである。このような損害賠償請求は、仮にホール業者の責任が認められたとしても、客の落ち度に応じ、過失相殺によつて賠償額が減額されることになつている（民法418条、722条）。



店長に求められる知識

労務管理 XIX

パチンコ店舗管理者実務能力検定試験

通称・P能検。エンタテインメントビジネス総合研究所が2005年から実施。対象の中心はホール店長やその候補者。筆記試験は7科目（一般常識、業界知識・法律知識・不正排除、計数管理・機械整備・設定管理、顧客サービス、経営マネジメント、マーケティング、労務管理）で構成されており、全100問が出題される。

不規則、長時間、重労働と、かつては過酷な労働環境が当たり前と言われたパチンコ業界ですが、近年では大手チェーン店を中心で改善が見られ、他業種と比較して福利厚生面でも充実した企業が増えてきました。パチンコ店が「人」「物」「金」「情報」の経営資源を有効活用して利益を生み出していく上で、根幹をなすのが「人」です。「人」を効率的に活用して生産性を高めるため、労働条件や待遇、職場環境などを適正に管理することが労務管理です。店舗管理者として店舗の長期的な発展を目指すのであれば、労務管理の知識を学び、従業員が将来性に不安を抱くことなく安心して働く環境を整備していくなければなりません。

今回は働き方改革について取り上げます。

2018年6月、働き方改革を推進するための関係法律の整備に関する法律（通称・働き方改革関連法）が成立しました。同法は19年4月より順次施行されており、国民の生活にも大きな変化をもたらしています。働き方改革関連法とは、労働基準法や労働安全衛生

法など8つの労働法を改正するための法律の通称です。少子高齢化に伴い、近い将来に訪れる人口減少・労働力の低下に向けて一億総活躍社会を実現することを目的に実施されています。ここからは問題を解きながら解説していきましょう。

年次有給休暇

【問題】

労働基準法第39条「年次有給休暇」で定められている有給休暇の義務化において、(ア)(イ)に当てはまる数字の組み合わせとして正しいものはどれか。

事業者は、年次有給休暇が(ア)日以上付与される労働者を対象として、年間(イ)日以上、時季を指定して年次有給休暇を取得させなければならない。

【選択肢】

- | | |
|-------------|--------|
| a : ア == 10 | イ == 3 |
| b : ア == 10 | イ == 5 |
| c : ア == 20 | イ == 3 |
| d : ア == 20 | イ == 5 |

回答分布

- | | |
|----|----|
| c | a |
| . | . |
| 4 | 9 |
| . | . |
| 8 | 2 |
| % | % |
| d | b |
| . | . |
| 22 | 63 |
| . | . |
| 4 | 6 |
| % | % |

正解と解説

正解は b です。

同法で定められた基準は、年次有給休暇が10日以上付与される労働者を対象に、年間5日以上の年次有給休暇の取得(※時季を指定)

取得する場合は、時季指定をすることはできません。有給取得が年間5日に満たない分の日数に限り事業者が時季を指定して労働者に取得させることができます。業務の都合上、労働者の申請によつて有給を取得することが困難な場合には、対象者に對して時季を指定して確實に有給休暇を取得させてください。

時間外労働の上限

問題

30万円以下の罰金が命じられます。

者は、労働者（パートタイム労働者
含む）の申し出・計画年休・事業者
による時季指定のいずれかの方法
により、年次有給休暇を確實に取
得させなければなりません。違反
をした場合は、従業員1人に付き
時間外労働の上限において、(ア)(イ)に当てはまる数字の
組み合わせとして正しいもの
はどれか。

【問題】

労働基準法第36条「時間外及
び休日の労働」で定められて
いる時間外労働の上限において、(ア)(イ)に当てはまる数字の
組み合わせとして正しいもの
はどれか。

選択肢

- | | | | |
|----|----|----|----|
| d | c | b | a |
| : | : | : | : |
| ア | ア | ア | ア |
| | | | |
| 60 | 60 | 45 | 45 |
| イ | イ | イ | イ |
| | | | |
| 4 | 3 | 4 | 3 |
| 8 | 6 | 8 | 6 |
| 0 | 0 | 0 | 0 |

回答分布

- | | |
|----------|----------|
| c | a |
| . | . |
| 22 | 29 |
| . | . |
| 4 | 9 |
| % | % |
| d | b |
| . | . |
| 19 | 28 |
| . | . |
| 7 | 0 |
| % | % |

正解と解説

卷之三

「休日の労働」第4項には、以下の通り記されています。

前項の限度時間は、一箇月について四十五時間及び一年について三百六十時間（第三十二条の四第一項第二号の対象期間として三箇月を超える期間を定めて同条の規定により労働させる場合にあつては、一箇月について四十二時間及び一年について三百二十時間）とする。

資本金1億円、従業員200名のパチンコ店企業において、時給1200円、1カ月の法定労働時間外労働が合計75時間であつたとき、時間外労働の割増賃金額の最少額として正しいものはどれか。

(労働時間内において深夜労働はしていないものとする)

時間外労働の割増賃金

選挾肢

- | | | | |
|----------------------|----------------------|----------------------|----------------------|
| d | c | b | a |
| : | : | : | : |
| 13
万5
000
円 | 13
万0
500
円 | 11
万7
000
円 | 11
万2
500
円 |

回答分布

- | | |
|----|----|
| c | a |
| . | . |
| 9 | 60 |
| . | . |
| 7 | 2 |
| % | % |
| d | b |
| . | . |
| 13 | 16 |
| . | . |
| 9 | 2 |
| % | % |

労働者に無制限で時間外労働をさせ

ることが可能でした。

しかし、働き方改革に伴う改正

定められ、2019年4月（中小

ています。

【正解と解説】
正解はbです。

労働基準法第37条「時間外、休日及び深夜の割増賃金」では、法定労働時間（1日に8時間、1週間に40時間）外労働には25%以上の割増賃金が発生することを定めています。また、1カ月に60時間を超える法定時間外労働に対しても、50%以上の割増賃金が発生します。

よって、60時間分の割増賃金額は、
 $60\text{時間} \times (1,200\text{円} \times 125\%) = 90,000\text{円}$
 60時間を超えた分の割増賃金額は、
 $(75\text{時間} - 60\text{時間}) \times (1,200 \times 150\%) = 27,000\text{円}$
 合計は、
 $90,000\text{円} + 27,000\text{円} = 117,000\text{円}$ となります。

止され、中小企業においても23年4月より全面施行されることとなりました。

b : アとイ
c : アとウ

d : ア、イ、ウすべて

りくためにも、今回の改正点をしっかりと理解しておきましょう。

同一労働同一賃金

【問題】

パチンコ店の同一労働同一賃金への対応において、正社員とアルバイトスタッフとの間における解消すべき不合理な待遇差の組み合わせとして、最も適切なものはどうか。

- ア：店舗までの通勤にかかる交通費に対して、正社員のみガソリン代を支給すること。
- イ：勤務時間中に、正社員への食事時間を含まるとする。
- ウ：企業の業績等への貢献度に応じて、正社員へのみ賞与を支給すること。

a : アのみ

【正解と解説】
正解はdです。

改正パートタイム・有期雇用労働法が施行され、2020年4月より同一労働同一賃金の導入が始されました（中小企業は21年4月より施行）。同一労働同一賃金とは、同一企業で働く正社員と短時間労働者・有期雇用労働者との間の不合理な待遇差を解消する制度であり、これによって労働者が雇用形態にとらわれず自由な働き方を選択できることが期待されています。同法第8条「均衡待遇規定」と第9条「均等待遇規定」では、業務内容、配置の変更範囲（転勤や異動の有無）、その他責任や権限などが同じである場合は不合理な待遇差を設けたり、差別的な取り扱いをしたりすることを禁止しています。

交通費は雇用形態に関わらず発生するものであるため、アは不合理と見なされます。また、賄いの支給などの福利厚生も対象となるため、正社員へのみ賄いを支給することも不合理と見なされます。さらには、企業の業績等への貢献度に応じて支給される賞与であれば、アルバイトスタッフにも相応に貢献度に応じた金額が支給されなければなりません。よって、ア、イ、ウはいずれも不合理な待遇差に該当します。

政府は将来の労働力不足を解消するため、出生率を向上させて働き手を増やし、国民一人ひとりの労働生産性を向上させていく必要があります。そのため、人口減少・少子高齢化の大きな要因となっている長時間労働を是正し、柔軟な働き方を可能とする環境を整えることで労働力を確保しようとしているのです。働き方改革関連法の施行に合わせて、パチンコ業界でも業務内容の見直しや職場環境の整備など、それぞれ早期の対応が求められています。時代の要請として、計画的な準備と適切な対処をしていきましょう。

昨年の初め頃からはじまつた、新型コロナウイルス感染症。

最初は「ただの風邪だろ?」と思っていたが、死亡率の高さなど様々な情報が出てきて、世界中は混乱に陥り日本も緊急事態宣言を発令した。

緊急事態宣言では、「遊ぶこと」「楽しく飲み会すること」などが制限された。

なにを隠そう、これに自分も大きく影響を受けてしまった。

自分は5年前に親父から引き継いだ会社を経営している二代目だ。

経営しているのは、パチンコ店が5店舗。それに焼き鳥屋をメインとした飲食店が10店舗、そして本社ビルなどを管理している不動産業だ。

そう。パチンコ店と飲食店という、自肃の影響の強い商売だったのだ。

経営を引き継いだ後、親父は「後は任せた!」などと言つて、まったく本社に顔を見せなくなり、自分の趣味である山登りばかりやつていたらしい。お袋談。

任せた!」などと言つて、まったく本社に顔を見せなくなり、自分の趣味である山登りばかりやつていたらしい。お袋談。

我ながらマジについてないと思う。だつた。

口に出して言うことではないが、いろいろと愚痴りたくもある。

これはまさに運、不運の問題だろうとも思う。

もちろん自分だけが努力してきたわけではない。

経験を積むべく、平社員としてウチとは関係ない会社に就職もした。サラリーマンをしつつ、休日は客としてパチンコで遊び、楽しむだけではなく当然機械の性能も勉強した。連会社も含めて、頑張って努力して業績が上向いた時にコロナでぜんぶ潰されてしまったのだ。

とにかくここまできたら会社を守りたい。

この会社を親父の代よりも大きくてやろうという野望を持ち、そうして社長に就任した。

遊技業界をとりまく不況により下がり続けていた営業成績も、様々な経営努力の末、ようやく上向きになってきたところだつた。

従業員さんの雇用も可能な限り守ることが経営者の責務だと思つてゐる。助成金や融資など、活用できるものはすべて利用。なんとかギリギリの状態で経営は継続させていた。

しかし、最近は少し落ち着いてきたと感じていたし、なによりワクチン接種が始まつたことから、明るい兆しも見えてきたと思つていた。オリンピックも開催され、これで飲食店への客足も戻つてくるようになるだろう、そう期待していた。

銀世界の 杏路小綾・文

銀世界

銀世界の裏

ところがここで、首都圏を中心として三回目の緊急事態宣言に突入してしまった。

目の前が真っ暗になつた。

確かに今回はパチンコが狙い撃ちされ休業要請を受けているわけではない。

しかし、世の中がコロナ、コロナの風潮だと、お年寄りを中心として「遊ぶ」という雰囲気ではなくなつてしまふ。

交際費や外食費、遊興費の出費が減つて貯金ができるようになつて、そのまま貯蓄意識が高まつた。今後も節制を続けたい、という人が増えていくといふ。一度「遊び」から離れてしまうと、それが普通となつて再び「遊び」に足が向かなくなる、という傾向もある。

少し客足が戻つていた。パチンコ、パチスロの稼働も、緊急事態宣言に入つてから再び大きくなつた。頑張つて維持しているコーナーもあるけど、焼石に水状態。新台などもほぼ同じ傾向だつた。もちろん一時的にお客さんが遊んで

くれることもあるけど、だんだんと稼働は下がつてくる。それも以前に比べて速いスピードで落ちて来ているようだ。

なんとかならないものか？

経営が厳しいのは他の店舗も同じだろうが、自分の代で会社を潰したくない。

二代目としてのプライドだ。

「はあ。親父だつたら、どうしてたかなあ」

こんな苦労をせずに悠々自適な生活をしている親父をうらやむ。

そんな独り言が出でてしまつて、ふと会社に届いたダイレクトメールが目にとまつた。

「ホールの経営にお悩みの方へ」と書かれたもの。

普段ならば、絶対に熟読しないような、ソレ。

たぶん詐欺、または詐欺に近いやつだと感じる、ソレ。

やつてきたのは、見るからに危なそうな雰囲気を醸しだした男が一人。物腰は柔らかいが、なんかこう、危険なオーラがじみ出でているというか。

なぜかその時、ダイレクトメールを捨てずに受話器に手をかけていた。電話をかけると、女性が出た。と

にかく少しの時間で良いからお話をさせていただきたい、という。リモートでも良いが、できれば直接お伺いしたいとのこと。

優しそうな声に導かれるまま、数日後の来社が決まつた。

電話を切つた後、改めてダイレクトメールを読み返す。

「これ、絶対にヤバいやつだよなあ」たぶん、遊技機の不正改造とか、その手の違法なヤツのあつせん。

どうする？

これが大きな運命の分かれ目かもしれない。

「我々は御社の経営を把握させて頂き、社長様にご提案します。もちろん社長様を信頼してご紹介する商品です」

そう言つてカバンから取り出したのは、Aタイプパチスロ機の不正改造のすすめだつた。

しかも、昨年秋に出た新台。いわゆる6号機のもの。

想定はしていたが、やはり実物が出てくると緊張が高まる。

「我々は社長様とお話をさせて頂き、信頼できる方だと思つたからこそ、本日、これをご提案できるのですよ」

当然ながらホール経営や遊技機のことはよくわかっているので話もすすむし、なによりプレゼンがうまい。気が付いたら、あつという間に1時間が経過していた。

そして上司と思われる男が話のまどめに入った。

「社長様がいろいろとお悩みのことは我々も理解できますし、今、ご心配されていることもわかります。でも緊急時に普通の営業をやつて維持できますか？」

「我々は御社の経営を把握させて頂き、社長様にご提案します。もちろん社長様を信頼してご紹介する商品です」

そう言つてカバンから取り出したのは、Aタイプパチスロ機の不正改造のすすめだつた。

しかも、昨年秋に出た新台。いわゆる6号機のもの。

想定はしていたが、やはり実物が出てくると緊張が高まる。

「我々は社長様とお話をさせて頂き、信頼できる方だと思つたからこそ、本日、これをご提案できるのですよ」

ンが、Aタイプの不正改造について説明し始めた。

単にベースを落とすというものだったが、これを是非、5スロでやってくれ、ということだった。

なぜなら5スロは、遊んでいるお客様

さんもそれほどシビアに小役のデータを考えているわけでもないし、何しろ時間つぶしの意味合いも大きいと感じられるから、少しくらいベースが落ちいてもわからないのだという。

Aタイプ特有の高設定であればあるほどレギュラーが当たりやすい特徴を逆手にとつて、どの設定もビッグボーナス、レギュラーボーナスの当選確率は同じになつているという。

そして最後に上司と思われる営業マンから殺し文句が出た。

「社長様、これを取り付けて営業するとなれば改造したということになり、風呂場違反で摘発され、最悪は社長様も逮捕される可能性も否定できません。でも、それは平時におけるこ

とのことです。今、コロナ禍で世の中が混乱している時、警察職員がガングン行政立入をやることはありますよ。

これは全国的に同じ傾向だと思います。おそらく警察庁あたりからコロナ感染に注意するよう指示が出ているはずです。だからこそ今、この不正改造が有効的なのです」

「……」

そう言われてみればそうだな。

警察だって当然、日本国政府からの指示とかは守る必要もあるだろうし、パチンコ店に立入検査する時もコロナ感染には注意する必要もあるだろう……。

こんな状況で感染リスクをおかしてまで検査は行わないということだろう。

もしかして……

やるなら、今?

この物語はフィクションです。

実際の出来事を参考に書いていますが、現実に存在する人物像や事件とは一切関係ありません。

KiKo NEWS

編集後記

息子夫婦が応募して当たった五輪切符は、フェンシングだ

「え、準決勝? 団体?」とやんわりと断つた。メダルを期待していなかつたこともある。結果、無観客開催となつて、切符は無効に。

五輪が開幕すると日本は金メダルラッシュ、フェンシングの男子団体戦へも、金を獲得した。息子たちが我が家にやつて来たので「惜しかつたな、フェンシング。見られたのに

な」というと、やれやれといった様子で、「当たつたのは、フルフェンシング。見られたのに」というと、やれやれといった様子で、「当たつたのは、フル

幻のフェンシング観戦

子の準決勝でしたつ」。準々決勝で敗れ、日本は準決勝には出場できなかつたという。

「6位? でもがんばつたじゃないか、ははは」 (M)

いだつた。また同じ九州・博多の「天神」からも歩いて行ける

距離にある福岡競艇場が最下位だつたことにも驚かされた。大村がトップで福岡が最下位とは…。大村の売上はほとんどがネ

競艇場の売上ランキング

投票

だとい

うしてナイターを開催している競艇場が売上の上位を独占していた。

私の知らない間に時代が大きく変わつていた。(H)

元将棋小僧の自分がいま注目している棋戦が今年度新設

されれた女流プロの「白玲戦」。64人が参加する同棋戦は、女流棋士の世界で初めて順位戦を導入したことでもファンの間で話題となつてゐる。

初年度は予選リーグを勝ち上がつた8人が決勝トーナメントを戦い、私がイチ押しの西山朋佳女流三冠は順当に勝

ち上がつたが、最有力候補の西山朋佳女流三冠は順当に勝

ち上がつたが、最有力候補の西山朋佳女流三冠は順当に勝

ち上がつたが、最有力候補の西山朋佳女流三冠は順当に勝

白玲戦

は順決勝で渡部愛

女流三段に敗れる波乱。西山VS渡部の七番勝負は9月から始まる。

西山さん、頑張れ! いまか

ら楽しみで仕方がない。(N)

おかしいと思ったら すぐここへ <https://www.suishinkikou.or.jp/>

不正排除に 全力

遊技機も 計数機も



第三者機関
遊技産業健全化推進機構

Organization for
the Sound Development of
the Pachinko & Pachislot Industry

遊技産業健全化推進機構広報誌 令和3年9月1日(毎月1日発行)第171号
監修 遊技産業健全化推進機構 編集室

一般社団法人 遊技産業健全化推進機構
〒101-0052 東京都千代田区神田小川町1-1 山基ビル6F
TEL 03-3518-2062 FAX 03-3518-2063